



C'est le printemps, vignes, courgettes et oliviers sont en fleur...

De la fleur au fruit, gratitude aux pollinisateurs essentiels pour cette transformation! 35 % de la production alimentaire mondiale, 75 % des cultures vivrières et près de 90 % de la reproduction des plantes sauvages leur est due! Cependant, cette année, ils semblent moins nombreux à voler dans les champs et les apiculteurs ne sont plus seuls à tirer la sonnette d'alarme. Avez-vous observé des fleurs de courgettes avortées car non pollinisées? Journée mondiale des abeilles le 20 mai, plan pollinisateurs, subventions gouvernementales aux apiculteurs, la prise de conscience de chaque jardinier et paysan



quant à sa responsabilité lors de toute utilisation de produit chimique (pesticides, fongicides...) à quelque échelle que ce soit restera le plus efficace! Sans réduction des menaces chimiques, les pollinisateurs sont confrontés à un avenir incertain, et notre sécurité alimentaire également! Partageons sur nos pratiques respectueuses du vivant, expérimentons, sensibilisons et émerveillons-nous de la beauté de ces insectes qui égailent nos assiettes et nous offrent à voir de si jolies palettes!

La **parole** aux paysannes parole

Bonjour ! Je m'appelle Laële. Angevine d'origine et géographe de formation, j'ai le plaisir de m'impliquer dans le CA de Chemin Cueillant, où je m'occupe notamment de la rédaction de l'infolettre. Avec mon compagnon et nos 2 filles, nous sommes installés depuis 3 ans à Limousis, sur



un terrain de 32 hectares avec un projet pluriel : le suivi d'un PPP, des projets autour des plantes comestibles et médicinales, ainsi que la création de vergers semés et greffés, mais également des activités dans l'éducation alternative par la nature, des cercles de femmes, des soins, et l'accueil de stages. En novembre dernier, nous avons découvert une pollution aux métaux lourds de certaines de nos parcelles, du fait de la proximité de l'ancienne mine de Salsigne. Les analyses de nos sols, ont révélé des taux de contamination bien plus importants que ce que nous avons vérifié à l'achat. La régénération et la dépollution de nos terres sont donc devenues notre priorité, et nos énergies se concentrent sur la mise en place de différents protocoles de dépollution.



Les nouvelles des groupes thématiques...

- **Fertilité durable des sols** : Les échantillons de sol ont été prélevés chez les maraîchers. Une réunion du groupe thématique sol sera organisée pour décortiquer et expliciter les résultats des analyses de chacun.
- **Alternatives phytosanitaires** : C'est la saison des traitements ! Chaque paysan du réseau est invité à répertorier précisément tous les traitements réalisés afin de permettre de comparer les bilans de chacun à la fin de l'année.
- **Diversification vers l'arboriculture** : Sus à la mouche de l'olivier ! La commande groupée de pièges à mouches a rassemblé plus de 300 pièges, distribués le 3 juin. On est des piqués de l'olive, à Chemin Cueillant !
- **Semences paysannes** : Dans l'optique de la création d'une maison des semences paysannes, Chemin Cueillant va prochainement participer à une rencontre avec la grainothèque de la Haute Vallée de l'Aude.



Focus sur ...

La Fête paysanne : La fréquence des réunions de préparation s'intensifie ! La commission «identité paysanne» travaille à la mise en place d'une réflexion collective : être un paysan, qu'est ce que ça veut dire aujourd'hui ? Cette réflexion participative sera menée conjointement avec la commune d'Azillanet qui accueille la fête chaque année.

MicroBioPhyto : La deuxième saison de notre expérimentation bat son plein dans l'objectif de tester une méthode de traitement biophile contre les maladies de la vigne : le thé de compost oxygéné ! Cette préparation est réalisée à partir d'un compost auto-produit, riche d'une grande variété de micro-organismes, appliquée sur le feuillage des vignes afin de concurrencer les pathogènes responsables des maladies. Cette année, pas moins de 10 parcelles de vignes sont concernées ! Durant ce printemps, Baptiste et Laura, notre stagiaire, travaillent activement à la bonne réalisation cette expérimentation d'envergure. Les résultats sont attendus pour cet automne.



La vigne est en fleurs, c'est l'heure du thé pour le Lupéris portugais !



Assemblée générale, demandez le programme !

L'Assemblée générale de Chemin Cueillant se tiendra le samedi 26 juin au Pech d'André de 9h30 à 17h30. La matinée sera consacrée à l'AG statutaire, suivie d'une courte présentation de la SCIC "Maison Paysanne de l'Aude" par Thomas Galland. Après le repas paysan offert par Chemin Cueillant (inscriptions avant le 21 juin), une table ronde sera organisée afin de réfléchir ensemble aux enjeux auxquels le monde agricole aura à faire face dans un futur proche, et des adaptations possibles à l'échelle de nos fermes dans cette nouvelle réalité.

A venir :

- **AG de chemin Cueillant le samedi 26 juin au Pech d'André de 9h30 à 17h30.**
- **Balade botanique** avec Laura Sokoloff le 13 juin. Venez nombreux ! Inscrivez vous !
- **Formation couverts végétaux en viticulture** à la Livinière le 5 juillet, avec Nicolas Dubreil (Biocivam 66).
- **Réunion Fête Paysanne** : venez vous impliquer dans une commission ! Contacter Héloïse

